

# ROMA

Roma es uno de los imperios más extensos de la historia y de mayor perdurabilidad en el tiempo; su fundación se data en el 771 A.C. y la caída de Roma como ciudad se da en el 476 D.C., aunque siguió presente el imperio Romano de Oriente en Constantinopla, hasta el 1453 D.C.; su forma de organización modeló a la mayor parte de los reinos europeos de la Edad Media y el Renacimiento, por lo que se considera que muchos de los elementos de los Estados Modernos son una deuda histórica con la civilización romana.

Algunas de las principales aportaciones de la civilización romana son:

- a) Su organización política: que contemplaba sistemas de pesos y contrapesos, al menos en el periodo que se conoce como la República, ya que los cónsules, que eran la autoridad ejecutiva estaba supeditada al Senado; los tribunos de la plebe, que eran representantes del pueblo que no procedían de la nobleza, tenían capacidad de veto del Senado, las decisiones se tomaban en asambleas y se instauraron los primeros tribunales. De forma que el poder no estaba concentrado, sino que había muchas instancias que podían intervenir en la toma de decisiones.

- b) Su sistema legal: basado en leyes escritas que todos los ciudadanos podían conocer y que se cumplían; es importante señalar que el derecho romano fue la base de los principales sistemas jurídicos de Europa y América. Así como la existencia de tribunales a los que las personas podían acudir en caso de diferencias con otros.
- c) Sistema tributario: en donde en las diversas provincias Roma tenía funcionarios permanentes encargados de la recaudación, que servían para costear los proyectos de expansión de Roma; este esquema de centralización tributaria fue copiado por los reinos posteriores de la Edad Media.
- d) Organización del ejército: Roma logró su expansión gracias a un ejército bien entrenado, que coordina sus acciones con estrategia, que tenía funciones bien definidas, que tenía áreas de operación para cada legión lo cual permitía tanto la defensa de sus territorios como la expansión.

La historia de Roma se suele organizar en tres grandes períodos, los cuales se exponen a continuación:

La monarquía (desde el siglo VIII a.C. hasta el siglo VI a.C.). Roma primero fue gobernada por reyes, que formaban parte de la civilización etrusca; de hecho durante algunos siglos Roma estuvo bajo el dominio de esta civilización, hasta que Lucio Junio Bruto

lideró a un grupo de ciudadanos para derrocar a Tarquino el Soberbio en el 495 A.C.

La República (desde el siglo VI a.C. hasta el siglo I d.C.). Que propició un gobierno oligárquico, con ciertos esbozos de democracia, ya que las familias patricias tenían el derecho de acceder al Senado, que se conformaba por 300 personas y que sirvió como poder legislativo; además en comicios se elegía a dos cónsules que compartían el poder ejecutivo y estaban al frente de los proyectos de expansión de Roma. En este periodo que fue el de mayor desarrollo Roma se extendió por Italia, Grecia, las Galias; comenzó con las primeras incursiones a Germania, España, Asia Menor, Egipto y enfrentó a los Cartagineses para adueñarse del norte de África. El asesinato de Julio César se considera el punto final de este periodo.

Imperio (desde el siglo I d.C. hasta el siglo V d.C.). Inicia con el reinado de Octavio Augusto, el primer Emperador, que desapareció los poderes más no las figuras tanto de los cónsules como del Senado; en este periodo la expansión de Roma continuó por las actuales Rumania, Bulgaria, Alemania, Inglaterra y Asia. Tuvo grandes emperadores como Tiberio, Marco Aurelio, Constantino, Adriano, Claudio, Trajano, Valerio o Dioclesiano. En el reinado del emperador Teodosio I se dividió en dos el imperio, quedando en Roma el Imperio Occidental y en Bizancio (Constantinopla) el Imperio Oriental.

**Referencia:**

"Civilización Romana". Autor: Julia Máxima Uriarte. Para: Características.co. Última edición: 4 de marzo de 2020. Disponible en: <https://www.caracteristicas.co/civilizacion-romana/>. Consultado: 27 de enero de 2022.